

PRESIDENTA, BAJO PRESIÓN

CLAUDIA GUERRERO

LA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM LLEGA A SU PRIMER INFORME DE GOBIERNO AL FRENTE DE UNA ADMINISTRACIÓN SOMETIDA A LAS AMENAZAS Y CAPRICHOS DE DONALD TRUMP, SORTEANDO LOS EXCESOS Y LA DESCOMPOSICIÓN DE MORENA, ACOTADA POR REFORMAS Y PROYECTOS HEREDADOS DE SU ANTECESOR Y SIN HABER RESUELTO EL PROBLEMA DE LA VIOLENCIA.

LA MANDATARIA, QUE EN 2024 SE CONVIRTIÓ EN LA PRIMERA MUJER EN GANAR UNA ELECCIÓN PRESIDENCIAL, TAMBIÉN HA ENFRENTADO DESAFÍOS DERIVADOS DEL DESEMPEÑO DE SU GABINETE, REFORMAS POLÉMICAS, CASOS DE CORRUPCIÓN Y ALIANZAS CON CUESTIONADOS PERSONAJES.

DE LOS 100 COMPROMISOS QUE PRESENTÓ EL 1 DE OCTUBRE DE 2024, DURANTE UN MITIN EN EL ZÓCALO, LA MAYORÍA SE ENCUENTRAN EN PROCESO, AUNQUE MUCHOS ENFRENTARÁN DIFICULTADES TÉCNICAS, SOCIALES Y PRESUPUESTALES A LO LARGO DEL SEXENIO.

ESTE LUNES, EN PALACIO NACIONAL, SHEINBAUM OFRECERÁ UN MENSAJE CON EL BALANCE DE LOS LOGROS Y PENDIENTES DE SU GESTIÓN, TRAS ENCABEZAR 228 CONFERENCIAS MAÑANERAS Y RECORRER, EN POR LO MENOS DOS OCASIONES, LAS 32 ENTIDADES DEL PAÍS.

REFORMA

LOS ESCOLLOS

El mandato de Sheinbaum ha transitado por varias controversias, desde reformas vistas como invasivas, hasta fallas en el suministro básico de combustibles y episodios de seguridad nacional.

La Mandataria anunció su decisión de promover una reforma electoral, que ha generado inquietud en la Oposición, académicos y ex consejeros del INE, quienes han advertido sobre algunos riesgos en caso de que se concrete la decisión de eliminar a los diputados y senadores plurinominales, recortar el financiamiento a partidos políticos y los organismos electorales, así como desaparecer los OPLES.

Las críticas apuntan a que ese tipo de cambios podrían erosionar la pluralidad política y el equilibrio democrático.

Para diseñar esta reforma, Sheinbaum creó una Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, encabezada por el morrista Pablo Gómez e integrada exclusivamente por funcionarios de su Gobierno, quienes son los únicos con derecho a voto.

Mientras la Oposición ha insistido en la necesidad de un diálogo incluyente, el Ejecutivo ha asegurado que la Comisión recogerá las opiniones ciudadanas mediante una encuesta pública antes de presentar la iniciativa formalmente en el Congreso.

La reforma a la Ley de Telecomunicaciones, conocida como "Ley Espía" fue criticada por incluir el artículo 109, abrió la puerta—según la Oposición— al bloqueo discrecional de sitios de internet. Tras fuertes críticas, Sheinbaum pidió eliminar el apartado.

Por otro lado, la adición de datos biométricos a la CURP, mediante reforma publicada el 16 de julio, también ha sido cuestionada como una forma de control por parte del Estado. Esa reforma fue promovida como instrumento para robustecer el Sistema Nacional de Búsqueda, luego del hallazgo en Tlahuelilpan, Jalisco, de un campo de entrenamiento del narco.

En los meses de mayo y junio, las protestas y bloqueos de la CNTE colapsaron la movilidad en la Ciudad de México, en donde incluso fue bloqueado el Palacio Nacio-

nal, para tratar de boicotear la mañana de la Presidenta.

En respuesta, como "premio", el Gobierno dio un aumento salarial retroactivo, una semana más de vacaciones y la retirada de la reforma al ISSSTE. Además, se decretó reducción gradual de la edad mínima de retiro y movilidad administrativa para docentes.

El 17 de mayo, el buque "Cuahtémoc", de la Armada de México, colisionó durante su maniobra de zarpe con el Puente de Brooklyn, en Nueva York. El incidente dejó un saldo de dos cadetes muertos y 22 lesionados. La



El buque Cuahtémoc tuvo un accidente en mayo en NY.



Pablo Gómez está a cargo de la comisión para la reforma electoral.



El Chocolate del Bienestar generó polémica por su contenido nutrimental.

Semar declaró que el buque estaba bajo control de un piloto portuario estadounidense. La Junta Nacional de Seguridad en el Transporte de EU investiga el accidente.

El 8 de junio de 2025, elementos del Grupo Pakal de la Policía de Chiapas ingresaron sin permiso a Guatemala, durante un operativo contra presuntos delincuentes. El Gobierno de ese país emitió una nota diplomática, tras considerar que la incursión puso en riesgo a civiles y afectaba la relación bilateral. Sheinbaum reconoció el hecho, pidió sanción para los policías y la SRE ofreció disculpas oficiales.

El 11 de julio, Zhi Dong Zhang, presunto enlace entre cárteles mexicanos y proveedores de fentanilo en Asia, escapó de su prisión domi-

ciliaria bajo vigilancia de la Guardia Nacional. Para fugarse, habría construido un túnel. La Interpol emitió una ficha roja para su búsqueda.

Este verano, durante picos de demanda, la CFE pidió a empresas industriales ajustar o detener turnos, con el fin de evitar apagones. En Nuevo León, firmas denunciaron presiones para cambiar sus horarios. Según la Presidenta, solo se trató de una orientación y no un condicionamiento para que las empresas no fueran víctimas de los cortes de energía.

En fechas recientes, entidades como el Estado de México, Nuevo León, Coahuila, Tamaulipas y Chiapas enfrentaron desabasto de gasolina. El Gobierno atribuyó el problema a un tema de logística, por lo que transfirió el control operacional de pipas desde la Sedena a Pemex.

Este año, habitantes de Jilotepec, Estado de México, retuvieron dos reactores de Pemex como presión para exigir obras y seguridad. En agosto, se acordó su liberación a cambio de 80 millones de pesos para reparaciones.

En el caso de las Aduanas, transportistas alertaron sobre la saturación en el recinto fiscal de Manzanillo. Sheinbaum justificó los retrasos al asegurar que ahora se inspecciona un mayor porcentaje de contenedores.

El lanzamiento del Chocolate del Bienestar provocó

debate por llevar tres sellos: exceso de azúcares, grasas saturadas y calorías. El Gobierno sostuvo que los sellos obedecen al perfil nutrimental legal y a que las grasas son propias del cacao.

Durante el verano, el Caribe mexicano ha enfrentado una llegada masiva de sargazo. Hasta ahora, se han recolectado más de 67 mil toneladas de esa macroalga, solo en el estado de Quintana Roo. El año pasado se recogieron 37 mil toneladas en toda la temporada.

TRANSA POR SOBREPRECIO

En marzo, el Gobierno federal reconoció que 175 claves de insumos médicos fueron adquiridas con un sobrecosto de 13 mil millones de pesos.

Se informó que esos productos representaban el 6 por ciento del total de la compra consolidada, para el periodo 2025-2026.

La SSA admitió que los medicamentos fueron comprados a proveedores que no ofrecieron el mejor costo en la licitación, que al final fue cancelada, para reponer el procedimiento de compra.

La investigación derivó en la destitución de Iván de Jesús Olmos como director de Birmex, así como de otros tres directivos. Se dio a conocer que las indagatorias incluirían a 16 empresas relacionadas con la transa. ■



El sargazo se disparó en esta temporada en el Caribe.